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本报记者单露娟文/摄

2月的一天，天气晴好。
在天台县街头镇的寒山刀具店内，陈

圣站在机器前给一把菜刀精磨开刃。“现在
我们很多工序都可以机器完成了，但是开
刃口必须要手工进行，这样可以确保刀口
开锋一致。”陈圣一边忙着手上的活，一边
介绍。

这是制作一把菜刀的最后步骤。经过
一番打磨，一把轻薄锃亮的菜刀就完成了。

陈圣今年 37岁，是这家寒山刀具店的
第三代制刀匠。

三代制刀匠

“我们家从我爷爷开始就已经在做刀
了。”空闲间隙，这个憨厚的中年汉子打开
了话匣子。

陈圣的爷爷陈中兴 24岁时为躲避国
民党抓壮丁，藏进深山里，巧遇打铁师傅，
于是习得制作菜刀的手艺，并在家乡小有
名气。

父亲陈林海 15岁开始跟着爷爷学艺。
因为从小就在叮叮当当的打铁铺里跑进跑
出，仅通过三年磨练，他便出师了，不但农
家用的各种铁器打制都拿得起，祖传的打
菜刀手艺更是“独门绝招”。

除了在自家打铁，陈林海有时还外出
落户打。“那时还没有煤，用的是木炭，给哪
家打铁，主人家要提供木炭、铁，若没有铁，
就到废品收购站去买。据说那时候打铁的
洪炉也是临时用砖石泥巴砌的，用的是手
拉风箱，后来通了电，才换成鼓风机。”自陈
圣有记忆起，父亲已经开始用鼓风机给洪
炉加热。

“我爸制刀的时候，对制刀技术进行了
改进，刀具质量也有了提升，加上他特别重
视声誉，给自己定了个规矩，就是出现次品
坚决废弃。很快，铁铺的生意更好了，名气
也更大了。”陈林海还把陈中兴创下的刀具
招牌“陈州人”去掉“人”字，将“陈州”两字
烙在刀面上打品牌。

“陈州”刀名气响亮，前来购刀的人络
绎不绝。在陈圣童年的记忆里，每天醒来，
家里永远都烧着红彤彤的老洪炉，父母抡
着锤子站在炉子前，满脸的汗水。“那时候
我就想，父母太辛苦了，如果有机器能够代
替手工就好了。”

16岁那年，初中毕业的陈圣也加入制
刀行列。他是带着蓬勃的“野心”来的：研制
出机械化生产工具，让机器代替部分人力。

陈圣最先学习的是给父亲打下手抡锤
子。“每把菜刀都是千锤百炼做出来的，这
一点也不夸张，实际上，一把菜刀从选材到
最后成型，经过的捶打何止千百下。”

起初，陈圣连锤子都拿不动，勉强抡起
来，锤几下就脱力了，但是他不能停止。“俗
话说趁热打铁，炉子升起来就得打，不然铁
就废掉了。”一天活干完，陈圣觉得自己整
个人都要散架了。他咬咬牙继续，三四个月
后基本可以给父亲打下手。

一把好菜刀的诞生

从开始学习到能自己打出一把菜刀，
陈圣差不多花了3年时间。

每一把菜刀的诞生，都要经过选料、熟
火、捶打、淬火等多道工序。

好钢要用在刀刃上。陈圣说，要想打造
一把上好的菜刀，首先在选材上就要注意。

“市面上钢材很多，但是能做成菜刀的钢材
只有几种。我们选用的钢材在没有淬火前
必须有延展性，然后淬完火能达到一定硬
度才可以。”

但是怎样才能买到合适的钢材就要凭
经验和运气了。“我们一般是根据经验买一
些看起来合适的先试一下，可以了，再大批
购买。”

买好材料后，就是打毛铁夹钢：将毛铁
打成四四方方的，取一块合适的钢材置于
两块毛铁中间。陈圣解释：“从前手打的菜
刀主要材料是白铁，中间夹钢，钢的硬度
高，切菜用的那锋利的刀尖就是钢。”

“夹钢以后就是熟火，为的是使毛铁和
钢可以粘连。”熟火这个步骤非常考验制刀
匠的经验和技术，“一定要掌握好时间和火
候。过了的话，中间钢的部分就会太薄，后期
找钢口不好找，菜刀就废了。太厚也不行，太
厚会影响刀的锋利程度。”而要怎么把握这
个度，陈圣表示只能靠经验：“钢的部分，一
般厚度在0.8毫米到1毫米是最好的。”

这番工序后，菜刀的毛坯就出来了。
“接下去要锻打，一个毛坯能打四把刀，打
出来后截断，开刀尾，一把刀就大致成型。然
后，再进行铲钢、淬火、回火等精细处理。”

跟着父亲学习多年后，陈圣总结出制
作一把好刀必须过好四道关：一是材料关。
制作厨用刀具需要特殊型号的钢材，即使
是某一型号钢铁，还需经过试火才能确定
是否适用。二是锻打关。厨房用刀可分两
种，一种是家用普通菜刀，用来切菜切肉。
这种刀要造型美观轻巧、弧度恰当、厚薄适
中。太薄切肉要飘，太厚则不容易下刀。另
一种是稍厚的厨刀。这种刀既要美观又要

实用，既可切肉又可砍骨。三是铲磨关。铲
要保证刀面平直、厚度均匀，磨要磨出锋
口。四是装柄关。用刀全靠手，刀柄必须牢
固不松动，平滑不损手，刀背根部护手还应
稍厚，并要包得圆实。

实现半机械化生产

学会制作菜刀后，陈圣开始琢磨起升
级改造的问题。

“纯手工打造太耗时，不但人辛苦，产
量也不高。虽然我们买了一台机械锻打机，
部分工序实行机械锻打，效率略有提高，但
仍不能满足市场需求。”陈圣有了扩大生产
规模的念头。

听说外地的制刀技术比较发达，并且
已经实现部分机械化生产，陈圣便放下家
里的活去外地刀具厂参观学习。到外地转
了一圈回来后，他决定生产制式刀具。

得益于多年的打菜刀经验，陈家现在
一直固定使用一种合适打刀具的优质钢。
但要扩大产量，首先就要保证有这么多合
适的优质钢可用。

为了炼成这种钢，陈圣和父亲找了一
家炼钢厂，先后经过 6次试验，报废了 6小
炉铁水，最后总算找准这种优质钢的成分
配比。

之后，陈圣又从外地引进数台做菜刀
的机器，再根据自家菜刀的特点进行升级
改造。经过几年的努力，他终于实现了刀具
生产半机械化。

“现在，除了淬火、刀口整平、开刃等几
个重要步骤还需要人工，其他像锻打、铲钢
等工序都可以借助机器完成，效率提高了

不少。”
为了扩大自家菜刀的影响力，在街头

镇政府的帮助下，陈圣又新注册了“寒山”
这个商标。他说：“唐代诗僧寒山曾隐居我
们这里的寒石山 70多年，现在随着旅游经
济的开发，掀起了‘寒山热’，借名人名山的
东风，名刀生意一定也会更好。”

现在，父亲陈林海因上了年岁已经不
再做刀了，家里的生意完全交给陈圣打理。
在陈圣的带领下，如今的“寒山”刀不仅知
名度越来越高，近些年还远销海外。

手 记

采访中，陈圣很少讲述他是怎么改革
的，他说得最多的是打铁的老手艺是怎
么样的。淬火、熟火、磨刀……一步步，事无
巨细。

这个男子不厌其烦地介绍着每一个步
骤，他觉得如果现在记者能记录下来，或许
以后这门手艺就不会被彻底遗忘了。

民间有俗语：人生有三苦，撑船打铁卖
豆腐。因为辛苦，现在很少有年轻人继续坚
持这个行业。即使还有年轻人在做这行，也
都已经是进行工业化生产，不太懂得老手
艺是怎么一回事了。

陈圣明白，工业化代替手工是时代发
展的必然结果，也是他入行时的梦想。可是
有时候他又很惆怅：“在我身边，感觉除了
我，年纪比我小的人几乎都不知道老手艺
是怎么回事。以后，这门手艺会失传……”

无法避免，时代的洪流终究会淹没叮
叮当当的打铁声，但是老手艺人的精神，即
使在工业化生产时代依然珍贵。

陈圣：打铁叮当

林 立

我很喜欢看台湾剧情片，特别是通片闽
南话的。2020年的《孤味》，被许多人拿来和
李安当年的《饮食男女》相比较，我觉得《孤
味》比《饮食男女》更动人。

因为闽南语让这部电影更乡土，也更细
腻，让像我这样讲闽南语的观众更能代入情
感。我觉得，闽南语的加成，也会让很多听不
懂的观众觉得亲切。

方言对中国电影是种魔药，往往能让一
部剧情平淡的电影发出别样光彩。但凡选择
让角色讲方言的故事，一定有一个对本土人
情吃得很透的剧本。

《孤味》是我好久没见过的中国家庭戏。
锅碗瓢盆、鸡飞狗跳、催婚离婚、育儿教育的
中国家庭戏有很多，但从角色的侧面、背面为
角度开始讲述，最终平平淡淡地直抵角色和
观众内心私密处的家庭戏，一年比一年少。

《孤味》是一母四女儿（其中一个被人抱
养），外加一位父亲的情人的女性家庭戏。

这是多么容易让情感爆炸的故事类型
啊。

每一组关系，都可以产生让观众高度兴
奋的吵架对峙挖猛料的桥段。可是全片真正
高分贝的吵架声，几乎没有。哪怕是大女儿被
二女儿不小心捅破“癌症复发”这样足以催生
痛哭、大吼的事情，在影片中都被人物心理转
移得稳稳当当。

大女儿和强势的母亲林秀英都在这个场
面中流泪、诘问、责难，随即在母亲“养你们几
个没有用”的数落中不欢而散。但人物没有崩
溃到让观众难堪。而事实上这场戏达到的效
果，却比任何直白展现家庭成员关系破裂的
方法更让观众内心起伏。

家庭，是中国故事最迷人的地方，延伸
想，家庭是全人类故事最迷人的地方。但中国
家庭成员之间因为隐忍、压抑、委屈构成的特
殊氛围，是很难像《饮食男女》或《孤味》这样
被表现得既平淡又尖锐的。

一旦有才华的中国导演经过打磨、取舍
渲染出具有这样氛围的家庭电影，那就像一
篇长散文一样后劲十足，让人忍不住一读再
读，再思三思。

《孤味》最有棱角的女主，就是女强人妈
妈林秀英。她包办了那个老公逃跑十多年后
的家庭中所有的事。她是那种摘取任何一段
人生出来都有戏的女人。但电影并没有一一
赘述她那些戏份的重大章节，我们看到的只
有片段。

作为饭店老板，她在海鲜市场选鱼时的
片段，通过鱼贩们对她礼敬的言行，我们感觉
到她的强势、精明、敬业。当她弃家出走多年
的老公带着重病跑回台南死去，通过她面无
表情坐在丈夫遗体边上还在训斥偏袒父亲的
小女儿，我们感受到她的霸道、严厉、冷酷。

最让林秀英出彩的戏，同样是两个片段。
一个是她在配有简易KTV设备的出租车里
动情地唱闽南歌《孤味》，一个是她在妈祖庙
意外遇上同样来向妈祖祈福的情敌蔡小姐。

作为70岁的老人，她在唱歌时显出强大
的生命力和丰沛的情感，让我脑补出她年轻
时受苦于男人的不易和独自承担命运抛来的
烂摊子时的样子，是那么具有中国女性特色
的坚韧。

而她从蔡小姐那里听到丈夫临终前对自
己和家庭的愧欠后，独自哭得像个女孩，嘴里
连说“不是这样……”。看到这，我产生诸多疑
问：究竟她和丈夫之间，有哪些电影没表现出
的纠葛？她又算不算得上是一个问心无愧的
强大妈妈呢？

不仅是林秀英，她的三个女儿，还有那个
只出现一场戏的被抱养走的女儿，每一个女
人都是由片段呈现，而非大量旁白或台词叙
述出来的。大女儿、二女儿、三女儿、四女儿，
个个鲜活，又保有不少的未知。而所有角色的
存在，让我拼凑出永远躲在墨镜里的那个渣
男爸爸。这真是神来之笔，一个模糊的、台词
无几的男人，最终却是《孤味》最强的底味。

他确实很渣，没什么好洗白的。但他的优
点，那些可以称之为人格魅力、处世态度的品
质，却也在片中这些女人的零星叙述中变得
很立体。

在这个子女比父母更懂交流之道，更懂
教育方法的年代，很多人想到家庭中那些类
似《孤味》一样破碎的纠葛，都会责难父母那
代人，实在不懂的太多。这也往往成为我们与
父母不能修复的伤口所在。

但微妙的是，身上流着父母基因的子女，
其实很多都在不知不觉重复父母当年犯过的
错，即使明理，也难以改正。

《孤味》的结尾，之所以让包括我在内很
多人流泪，是因为它让大多数人，无论父母还
是子女，被一味“解药”完成了心灵救赎。

林秀英做了一件大事，这件事没几个类
似她这样的女人能做得出来，甚至没有多少
陷在家庭纠葛中的人做得到。那就是“放下”。

因为她的放下，她那个可恨又可怜的老
公，才真正得以“回家”，她的女儿们，也真正
感受到了妈妈的伟大。

诚然，有些事，爸妈没你懂。但是当他们
放下了过去的重担时，你会发现，他们之所以
伟大，是因为无论他们承受了什么，他们永远
可以自己去承受，不用告诉我们。

也不必我们去理解。

有些事
爸妈没你懂

去年年末在中央电视台戏曲频道热播
的十五集纪录片《诸暨三贤》中，仙居书法
家杨根源参与了《杨维桢》的拍摄。

杨根源，斋名三味堂，1962年生于绍兴
诸暨，曾从军十五载，转业后定居仙居，现
为浙江省书法家协会会员、仙居县书法家
协会理事。

他自小爱好书法，曾得到当代书坛泰
斗沙孟海的指点和书画家骆恒光先生的亲
授，是元末明初诗人、书画家、戏剧家杨维
桢的第二十世孙。他长期泛临历代名家碑
帖，真、草、隶、篆诸体皆通，尤以先祖杨维
桢的“铁崖体”见长。

认识杨根源先生是在 2020 年元旦，因
工作需要我到仙居建设银行上班，与他成
为同事。

杨根源的父亲是一位地地道道的农
民，虽然只上过私塾，但大字写得有模有

样，乡邻但凡有个红白喜事，都会请他父亲
去帮忙写对联或碑文，然后请他父亲喝酒
吃肉。小时候，母亲经常拿来一些废报纸，
叫杨根源练字，还对他说，字写好了有出
路，像父亲能喝酒、能吃肉。

说起写字，最让杨根源难忘的一件事，
是小学四年级时，学校举行写大字比赛，他
获得特等奖，他写的对联还被贴在学校的
大门口。那一次，老师的表扬在他幼小的心
灵里种下了立志成为书法家的种子。

在校念书时，杨根源最崇拜的是战斗
英雄，董存瑞、邱少云、黄继光都是他的偶
像。他也想成为一名解放军战士，房间的墙
上贴满了自己画的英雄肖像。1981年，杨根
源响应祖国号召报名参军，终于如愿以偿
成为一名光荣的武警战士。

到仙居武警中队后，杨根源担任了文
书。1985年，因为工作能力突出，他被提拔

为干部并选调到台州武警支队政治处，同
年又被选调到武警浙江总队政治部。

以后的日子里，杨根源结识了沙孟海、
骆恒光等书法家，书法水平有了质的提高，
作品多次在中国美术馆展出。1990年，他获
得由中国书法家协会举办的全国公安系统

《卫士之光》书法大赛二等奖，他还先后四
十余次在全国、全军、省市级各类书画大赛
中入展获奖。

1996 年，杨根源转业到仙居建设银行
工作。在仙居，他利用业余时间创办了仙
居县青少年书法培训学校，教书授徒。学
校自创办以来，培养了一大批书画人才，
已有许多学生考上名牌大学，走上重要岗
位。诲人不倦的杨根源先生也收获了众多
荣誉和奖项。

2016 年，杨根源创办了杨维桢书画艺
术研究院。他对先祖杨维桢的书法有着独

到的见解。他说，“杨维桢的字粗看东倒西
歪，杂乱无章，实则骨力雄健，汪洋恣肆，在
放大镜底下，笔力穿透纸背，笔画如金钩银
枪”，且能将章草、隶书、行书所长融于一体。

杨根源的书法，笔意融会贯通，笔势灵
活舒展，笔墨随心畅意，字中独含恬静自
然，不事雕琢。作品多见“铁崖体”，以笔墨
为支撑，偏于意的表达，重于情的抒发，而
不是本于法的常规表现。常说书法直指人
心，明心见性，杨根源先生将个人生命情
调和内在气质带入笔墨，使它成为人格与
精神的写照。

杨根源是一名业余书法家，除了禀赋
和才情，在他几十年的书法探求中从没有
缺少过这两个字：勤奋。直到现在，他依然
保持着一个雷打不动的习惯——早晨五六
点钟起床，先练习一个小时书法，以此开启
崭新的一天。

杨根源：挥毫泼墨自逍遥
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本报通讯员叶建明

余喜华

酸浆，一种多年生直立草本植物。这种
植物，小时候不仅见过，而且还吃过。但那时
并不知道它有这么个酸溜溜的名字，农村人
只会以形识物，看它结的果实灯笼状，便称
它“灯笼果”。至于味道，野果子大多酸中带
甜，记忆随着时间淡去，但这果子的特殊形
状，无论如何也不会忘却。

重新见到酸浆，已是三四十年后了。
2020 年是个特殊的年头，因为新冠疫

情，少出行是基本状态，节假日仅在周边乡
下活动。国庆长假第五天，在家实在呆不住
了，妻约上表妹带着外甥女，驾车去城北方
向，寻找唐门双塔。

唐门山在马鞍山村电厂旧址墙外东南
角，位于长塘村境内，山不高，山顶两座石
塔是近年新建的，称文笔、文星双塔，塔旁
还有凉亭和长廊。下得山来，南面山脚就是
永宁江，江边有座小庙，叫“将军庙”，本祀
元末浙东道宣慰使都元帅泰不华，现庙中

同塑泰不华和方国珍神像。两人本是死敌，
当年在庙前江中大战一场，泰不华战死，现
百姓将两人同祀，也算是死后和解。

阳光正好，江风习习，我们沿着近水
步道向南缓行。此处是永宁江的江湾处，
江面开阔，近水处长着一蓬蓬像茭白的高
大植物。这是野化的茭白，是茭白的前世，
学名“菰”，开着一串串像稻穗一样长长的
紫红色花束。就在这野茭白丛旁，我们邂
逅了酸浆。

这株酸浆植株较大，有半米多高，枝叶
茂盛，有含苞待放的淡黄色花蕾，盛开的白
色花朵，还结了好多个灯笼样的果子，青黄
色，处于将熟未熟之际。我非常欣喜，赶紧多
角度拍照留影，将可爱的小灯笼果指给外甥
女看，小朋友感觉很惊奇。只可惜果子都未
成熟，不然摘几个让小朋友尝尝，体会一下
大自然的天赐神奇之味。

酸浆为茄科酸浆属草本，通常有 0.5至
0.8米高，地上茎常不分枝，有纵向棱，茎节
膨大，幼茎长着较密的柔毛。叶片卵形，边缘
有不整齐的粗锯齿或波浪形，无毛。

酸浆花瓣五瓣，白色，背向后翻呈辐射
状，花蕊呈黄色。通常每枝能开5至10朵花，
我们看到的这株，同一茎节上同时开着3朵
花，十分漂亮。酸浆果实外包薄壳囊衣，内含

球形果子，生时青色，熟后红色，可食。
酸浆与龙葵同科不同属，两者叶片相似，

嫩叶均可食，但同为茄科植物，均含有龙葵
素，有小毒，需煮熟煮透，龙葵素遇热降解。

酸浆别名很多，如红菇娘、挂金灯、灯笼
草、灯笼果、洛神珠等，在我国有悠久的栽培
历史，早在公元前 300年，《尔雅》中就有酸
浆的记载。《唐本草》记载为灯笼草，《嘉祐本
草》记载为苦耽。李时珍在《本草纲目》中如
此解释：酸浆，以子之味名也；苦耽，以苗之
味名也。酸浆因果实成熟后呈赤红色，燕京
一带称“红姑娘”，杨慎在《卮言》中认为，姑
娘乃瓜囊之讹，古时姑瓜同音，娘囊之音相
近。在东北，酸浆指“黄姑娘”，但“黄姑娘”其
实与酸浆不是同一物。“黄姑娘”一般指毛酸
浆，原产美洲，在东北地区广有栽培，浆果成
熟是黄色的。

酸浆果实中含有人体需要的多种营养
物质，还具有清热、解毒、利尿等功效，它具
有人工栽培的经济价值。试想，成片种植的
酸浆，当成熟后如一盏盏红灯笼般的果实挂
满枝头，那是怎样一番风景？又将如何吸引
人们的眼球？在这个信息传播高度发达的网
络时代，不成为网红都难。

但愿今年秋后，能够在野外再遇这红彤
彤的灯笼果。

酸浆
野菜记

入行那年，陈圣就带一份“野心”：要研制机械化生产工具，让机器代替部分人力。

寿海洋摄


